

## CONTENIDO

### Editorial

El boletín digital comienza aparecer una voz de protesta en torno a decisiones de ordenación territorial que se han consumado aquí y allá, ya que es a día de hoy, la realidad que nos rodea. Es precisamente el ámbito urbanístico quien ha catapultado el éxito del desarrollo económico y donde, liderado por políticos en muchas ocasiones, se han tomado decisiones con consecuencias que afectan a toda la ciudadanía. Es por eso que ahora, la denominada crisis económica está sacando a la luz todas esas actuaciones y somos capaces de visualizar un panorama caótico establecido bajo la consigna del desarrollo y el neocapitalismo.

Como urbanistas y ciudadanos, es nuestra obligación informarnos de qué está ocurriendo y promover el debate sobre nuevos posibles paradigmas, ya que el pasado nos muestra que el urbanismo es capaz de transformar el rumbo de un territorio, y de un país.

### Noticias

#### Nuevo Masterplan para Zorrozaurre

Eh, ¿nuevo? Sí, tras dar carpetazo con el Masterplan de Zaha Hadid por no haber cumplido con la pertinente participación ciudadana, se ha aprobado el Plan Especial definitivo, que toma como concepto y estructura urbana, la propuesta de Zaha Hadid. Parece que la edificabilidad se ha limitado algo más, el número de puentes de conexión se han reducido y se apuesta por el canal de Deusto y su futura apertura.

En el nuevo texto se contempla la creación de un parque de ribera y tres nuevas zonas verdes con una superficie total de 33.470 metros cuadrados, en virtud del acuerdo alcanzado hace un año entre los propietarios mayoritarios de Zorrozaurre y la asociación de vecinos El Canal.

<http://bilbaoenconstruccion.com/2012/01/26/masterplan-de-zorrozaurre-aprobado-el-plan-especial-definitivo/>

#### Salvemos Arantzadi

El meandro Arantzadi en Pamplona es hoy centro de polémica. El meandro ha sido durante siglos la "huerta natural" de Pamplona, donde se lleva a cabo agricultura ecológica y su venta se produce en la propia ciudad, economía local en un lugar con los condicionantes adecuados para su explotación.

El Ayuntamiento pretende llevar a cabo un proyecto de urbanización en el cual desaparecerán los 65.00m<sup>2</sup> de huertas productivas para por un espacio de ocio para la ciudadanía, con un centro de interpretación entre otros.

Las huertas periurbanas están en extinción, aunque últimamente vuelven a ocupar el primer lugar de muchos debates urbanísticos. La incesante subida del precio del petróleo, conjuntamente con una cada vez más concienciación de propuestas coherentes con el medio ambiente, hacen que las huertas periurbanas sean un uso a fomentar en el futuro. El paisaje debe dejar de ser ornamental para ser productivo, es el cambio de paradigma. Por tanto, destruir aquella economía local que está bien ubicada y funciona durante mucho tiempo, ¿por qué eliminarla o transformarla? Al menos, los objetivos de tal inversión económica deberían de sopesarse en profundidad.

Os dejamos documentación sobre el tema: (gracias Teo!)

<http://salvemosarantzadi.blogspot.com/p/noticias.html>

[http://www.aldayjover.com/index.php?option=com\\_articulo&idcategoria=17&idarticulo=251&lang=es](http://www.aldayjover.com/index.php?option=com_articulo&idcategoria=17&idarticulo=251&lang=es)

[http://elpais.com/diario/2012/01/21/babelia/1327108372\\_850215.html](http://elpais.com/diario/2012/01/21/babelia/1327108372_850215.html)

#### Noain, aeropuerto fantasma

Los aeropuertos son noticia un día sí, y otro también. Y nuestro territorio no es una excepción desgraciadamente. Hemos conocido aeropuertos que no se han inaugurado, algunos que no pueden aterrizar porque la curvatura de giro no es la correcta (!!), y otros que sí reciben aviones, han reducido sus vuelos haciéndolos inservibles (el caso de Reus en Catalunya al no admitir las exigencias económicas de Ryanair).

44 millones de euros ha costado la ampliación y reforma del aeropuerto Pamplona – Noain. Pese al escaso número de usuarios y los problemas que causa la meteorología de la zona. En un año, logró el récord de 200 cancelaciones de vuelo de aviones que no pudieron despegar por la niebla.

La modernización se centraba en pequeñas ampliaciones, nuevos mostradores y la construcción de una nueva torre de control

### **Reforma de la Ley de Costas**

El Gobierno español ha confirmado que se dispone a acometer "una muy profunda revisión de la Ley de Costas, para poner en valor el litoral español y otorgar seguridad jurídica a los titulares de derechos en la costa."

El objetivo de la Reforma es tratar de solventar la "errática aplicación" de la Ley de Costas ya que con la norma actual, vigente desde 1988, ha quedado demostrado que "frenar la actividad económica no garantiza su conservación". Por eso la intención es alargar las concesiones de uso en dominio público (la mayoría de ellas caducan en 2018) y autorizar en el litoral "el desarrollo de actividades económicas no perjudiciales".

La polémica de la Reforma se centra en que parece que las modificaciones van encaminadas en facilitar la construcción en esta zona posibles intereses económicos en un área tan vulnerable medio ambientalmente hablando. Ya en la época de Aznar se suavizó la Ley en este sentido, y parece que la Reforma puede ir encaminado en el mismo sentido, en aras de "introducir simplificaciones en los trámites ambientales con el pretexto de que el medio ambiente no pueda frenar el desarrollo económico". Osea, más de lo mismo.

<http://urbanismopatasarriba.blogspot.com/2012/02/una-buena-ley-mal-aplicada.html>

### **El proyecto Biortu, agricultura urbana en Bilbao**

Biortu nació como una comunidad online para compartir conocimientos sobre horticultura, a partir de una empresa que realiza cubiertas vegetales en azoteas. Pero la iniciativa se ha ido extendiendo con la colaboración del Centro de Innovación Social Eutokia y la Fundación Peñascal, y se ha convertido en un proyecto de educación en agricultura urbana. Ahora están trabajando con centros educativos para utilizar la huerta como herramienta de aprendizaje.

Más allá de ofrecer la agricultura urbana como elemento de ocio, Biortu plantea la posibilidad de aprovechar espacios sin uso para actividades comunitarias, permitiendo, por ejemplo, que las personas mayores de una comunidad de vecinos puedan cuidar sus propios huertos en las terrazas, recuperando así conocimientos olvidados, o que los niños y niñas aprendan de dónde vienen los alimentos.

<http://eutokia.org/proyectos/actividades/biortu/>

### **Actualidad**

#### **Premio de Urbanismo del Gobierno francés**

Joan Busquets ha sido galardonado con el Premio de Urbanismo del Gobierno francés. Busquets, que es profesor en la Universidad de Harvard desde 2002, tuvo un protagonismo muy destacado en la transformación urbana de Barcelona, en especial en el diseño de las nuevas áreas de centralidad. En Harvard continúa una trayectoria que inició como fundador del Laboratori d'Urbanisme de Barcelona (1969) y como titular de la cátedra de la Escola Tècnica Superior d'Arquitectura de Barcelona (Universitat Politècnica de Catalunya).

[http://www.bau-barcelona.com/joan-busquets/profile/14-Perfil\\_personal](http://www.bau-barcelona.com/joan-busquets/profile/14-Perfil_personal)

### **Proyectos urbanos**

#### **Parque Aromático de Torreblanca. Carmen Pinós**

(memoria del proyecto)

Se trata de una gran parcela marginada, resto del avance descontrolado del crecimiento de Torrevieja. El fuerte desnivel por los dos lados la hacen conflictiva para la edificación.

El proyecto es simplemente la repoblación con pinos de las laderas, convirtiéndolas en bosque, por donde pequeños caminos descienden a la cota más baja.

Es en esta cota donde los caminos se entrelazan y aprovechamos para situar parterres de plantas aromáticas, siempre en círculos. De vez en cuando estos círculos cogen volumen; una estructura metálica soporta la vegetación trepadora

Hemos querido que nuestro jardín sea una concentración de olores al que iremos sumergiéndonos a medida que descendamos...

<http://www.dossierdearquitectura.com/noticia.php?id=173&titulo=Parque Aromático de Torreblanca por Carme Pinós>  
<http://www.cpinos.com/>

### **Congresos, concursos**

#### **Experiencias agrícolas en áreas urbanas y periurbanas**

El próximo 1 de marzo, jueves, Fundación Cristina Enea organizará en Donostia- San Sebastián un seminario entorno a experiencias agrícolas en áreas urbanas y periurbanas, con una ponencia marco y la presentación de 5 ejemplos o experiencias en este tema.

Para inscripciones, lo podéis hacer a través del teléfono 943453526 o en el mail [cristinaenea@donostia.org](mailto:cristinaenea@donostia.org).

#### **concurso de ideas n'UNDO: Intervención en la playa del Algarrobico, maneras de (des)hacer**

Hasta el 3 de marzo

<http://www.nundo.org/concurso>

#### **Curso «Urbanismo ecológico»**

Del 30 de marzo al 1 de junio.

Organización: Ministerio de Agricultura, Alimentación y Medio Ambiente

Agencia de Ecología Urbana de Barcelona

Equipo de investigación en Educación Ambiental, Universidad Autónoma de Madrid

[http://www.ecourbano.es/imag/Formacion\\_online\\_URBANISMO\\_ECOLOGICO\\_ECOURBANO.pdf](http://www.ecourbano.es/imag/Formacion_online_URBANISMO_ECOLOGICO_ECOURBANO.pdf)